

SÍNTESIS INFORMATIVA

DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN UNIVERSITARIA
Ciudad Universitaria, 28 de abril de 2022.



La UAEM en la prensa:

Estrechan vinculación UAEM y el Ayuntamiento de Cuernavaca

Estatal:

Fiesta del Libro y la Rosa en Cuernavaca

Nacional:

2020-2021: Sólo tres de cada 10 jóvenes pudieron ingresar a educación superior

Internacional:

Crean enzima capaz de degradar desechos plásticos en horas o días

La UAEM en la prensa:

Estrechan vinculación UAEM y el Ayuntamiento de Cuernavaca

Con la firma de un convenio general de colaboración y un convenio específico, Gustavo Urquiza Beltrán, rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) y José Luis Urióstegui Salgado, presidente municipal del Ayuntamiento de Cuernavaca, acordaron una mayor vinculación para la formación académica, capacitación y mejoramiento en áreas específicas de los servicios municipales. Esta mañana en el auditorio César Carrizales de la UAEM, Gustavo Urquiza expuso que dicho convenio permitirá a los estudiantes de licenciatura realizar sus prácticas profesionales y servicio social, de acuerdo a las necesidades de las áreas específicas del Ayuntamiento que así lo requieran, mediante la planeación, programación y acciones mutuas que beneficien a las instituciones firmantes y a la sociedad en general. Urquiza Beltrán refirió que la UAEM no sólo es formadora de profesionales del estado de Morelos, también atiende a estudiantes de la región centro sur, provenientes de Guerrero, Estado de México, Puebla y Ciudad de México, “la vinculación se refuerza con la presencia de la Universidad en el apoyo a las autoridades municipales del estado en la resolución de problemáticas sociales y ambientales”, dijo. José Luis Urióstegui Salgado, coincidió en que la firma del convenio beneficiará a la sociedad de Cuernavaca, a través de la prestación de mejores servicios en cada una de las diferentes áreas del Ayuntamiento de la capital morelense. El presidente municipal de Cuernavaca, comentó que los tres órdenes de gobierno requieren de profesionales con perfiles adecuados que cuenten con la capacidades y conocimientos para el desempeño de las funciones gubernamentales, por eso, dijo que el convenio les permitirá apoyarse con la UAEM para poner en práctica sus conocimientos. Además, el secretario Académico de la UAEM, José Mario Ordóñez Palacios, convocó a los universitarios a participar en el desarrollo de iniciativas académicas, de extensión e investigación, para apoyar en la mejora del Proyecto de Desarrollo Municipal de Cuernavaca, en la solución de problemas en beneficio de la sociedad.

El Regional del Sur, p.3, (Redacción),

<https://www.elregional.com.mx/estrechan-vinculacion-uaem-y-el-ayuntamiento-de-cuernavaca>

La Unión de Morelos, p.8, (Sin firma).

Abren plazo para elegir director del CIIHu de la UAEM

Se emitió la convocatoria para elegir al director del Centro Interdisciplinario de Investigación en Humanidades (CIIHu) de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) para el periodo 2022-2025. Los interesados en ocupar el cargo deben contar con un mínimo de cinco años de antigüedad como trabajadores académicos en el centro de investigación al día de la inscripción de su candidatura y contar con estatus laboral de definitividad; los aspirantes extranjeros deberán acreditar diez años de antigüedad como académicos en el CIIHu, entre otros requisitos. El registro de candidaturas se hará inició ayer y concluye mañana, en un horario comprendido de las 07:00 a las 17:00 horas. En caso de que nadie se registre, el Colegio Electoral ampliará el plazo para la inscripción y el desarrollo del proceso de elección del titular de la dirección del CIIHu, pero por no más de cinco días hábiles contados a partir del acuerdo de dicho cuerpo colegiado. El Colegio Electoral sesionará para calificar las solicitudes de registro el día 29 de abril a las 17:00 horas y al término de la sesión informará a los aspirantes, a través de correos electrónicos, de la aceptación o no de su registro. Quienes cumplan los requisitos deberán comparecer, de manera presencial, en el auditorio del Centro Interdisciplinario de Investigación en Humanidades ante alumnos, académicos y administrativos. La jornada electoral se llevará a cabo de manera electrónica el día 9 de mayo del año 2022 en un horario de 07:00 a 17:00 horas; posteriormente, el día 13 de mayo a las 11:00 horas, en la sala de proyecciones del Centro Interdisciplinario de Investigación en Humanidades se realizará la integración de la terna, dupla o candidatura única que será presentada al pleno del Consejo Universitario para la elección del nuevo director o directora.

La Unión de Morelos, p.4, (Salvador Rivera),

<https://launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/204989-abren-plazo-para-elegir-director-del-ciihu-de-la-uaem.html>

Lista biblioteca de la UAEM en el centro de Cuernavaca

Será el próximo mes y después de varios años de rehabilitación, cuando se inaugure la Biblioteca de la UAEM, “Miguel Salinas” misma que se encuentra ubicada en el centro de la ciudad, espacio que buscará junto con el Ayuntamiento de Cuernavaca, reactivar la economía de la ciudad y sobre todo brindar un espacio de lectura y recreación para la comunidad. El rector de la Universidad Autónoma de Morelos (UAEM), Gustavo Urquiza Beltrán anunció que los trabajos de rehabilitación han sido concluidos por lo que sólo faltan algunos detalles que en breve se solventarán. Entrevistado sobre el tema, recordó que la obra de rehabilitación se tardó varios años debido a que se tuvieron que sacar algunos permisos ante el Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH), por ser un edificio considerado como patrimonio histórico, sumado al tema de la pandemia por Covid-19 y la falta de liquidez financiera que ha tenido la Casa de Estudios. El rector de la máxima casa de estudios dijo además que la propuesta es que esa biblioteca se convierta en un espacio de consulta digital pero también de actividades culturales para que la UAEM tenga mayor presencia dentro del

centro histórico de Cuernavaca. Paralelamente Urquiza Beltrán abundó durante la charla sostenida que a un costado de la biblioteca se abrirá una tienda donde se venderán productos que dan identidad a la universidad, con la finalidad de buscar ingresos para la casa de estudios, pero también para apoyo de los universitarios.

Lo de Hoy Morelos, p.7, (Mónica González).

Diario de Morelos, p.7, (Marcelas García).

El Sol de Cuernavaca, (Katy Cárdenas),

<https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/local/uaem-inauguraran-la-biblioteca-central-en-el-corazon-de-cuernavaca-8200015.html>

Investigador de UAEM: En México hay más de 6 millones de viviendas abandonadas

El profesor investigador de la Facultad de Arquitectura de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), Alfonso Valenzuela Aguilera, afirmó que en México existen 6 millones de viviendas abandonadas producto de la falta de planeación urbana, lo que ha generado el asentamiento de organizaciones criminales en ellas. Entrevistado en Radio UAEM, Valenzuela Aguilera, explicó que desde hace varios años investiga el fenómeno de la transformación del territorio, el impacto de la inseguridad, de la historia y el turismo, en la manera de cómo los mercados inmobiliarios afectan el territorio. Lo que ha encontrado, dijo, es que de acuerdo con el censo del 2010, había 5 millones de viviendas abandonadas en México, pero para el año 2020 se incrementó a 6 millones, lo que significa la ausencia de una política pública para contener este fenómeno que es paradójico, ya que hay 9 millones de mexicanos que necesitan donde vivir. El origen de este problema, explicó, se da a partir de la financiación, cuando diversas empresas ingresaron con accionistas y grandes capitales globales a la Bolsa Mexicana de Valores, lo que les permitió crecer exponencialmente para construir viviendas y otorgar créditos a personas sobre las que no tenían seguridad de que pudieran pagar, lo que provocó que “reventaran” al vender y reciclar deuda. La solución al problema de la falta de planeación urbana, “no es fácil porque forma parte de un fenómeno económico, donde se oferta vivienda a un universo que requiere vivienda digna y de interés social, pero que de acuerdo a un rango vive en la línea de la pobreza”, dijo. Planteó que en primera instancia, es necesario entender que la hipoteca debe ser más regulada, para no embargar a quienes contratan créditos que después les será difícil pagar los intereses que esto implica. La otra opción es la planeación urbana, “crear vínculos entre universidades y autoridades para intervenir las viviendas abandonadas y hacerlas lugares seguros, con equipamiento y servicios, en una combinación con la iniciativa privada para reconvertir esta problemática”. Señaló que en Morelos se conocen desarrollos con estas características en los municipios de Xochitepec y Temixco, donde se han instalado grandes conjuntos de compañías constructoras de viviendas, lo que ha generado en consecuencia lugares abandonados donde se ubica la delincuencia. La propuesta, dijo, “es que debe existir un proceso de apropiación de esta vivienda con la intervención decidida del gobierno para la reconversión, porque sí hay capacidades y recursos”, expresó. Cabe destacar que Alfonso Valenzuela ha publicado recientemente los libros *Crimen y Ciudad*, y *Tepoztlán en su Laberinto*; es director del Observatorio de Seguridad Ciudadana y Cohesión Social, además de haber recibido diferentes reconocimientos a la calidad y excelencia en la investigación de los aspectos económicos del desarrollo regional en México.

David Monroy Digital, (Staff),

<http://davidmonroydigital.com/2022/04/27/investigador-de-uaem-en-mexico-hay-mas-de-6-millones-de-viviendas-abandonadas/>

Estatal:

Fiesta del Libro y la Rosa en Cuernavaca

En el marco del Día Internacional del libro, el Centro Regional de Investigaciones Multidisciplinarias (CRIM) UNAM, inauguró el pasado viernes la Fiesta del Libro y la Rosa con sede en Cuernavaca, Morelos. Por primera vez en el Museo de Arte Indígena Contemporáneo. Durante los días viernes 22 y sábado 23 de abril, se presentaron diversas actividades para toda la familia, con el objetivo de fomentar la lectura. Para *Lo de Hoy Morelos*, Guillermo Peimbert, secretario técnico del Centro Regional Multidisciplinario de la UNAM comentó: bajo una festividad que realiza la UNAM, desde hace muchos años titulada *La Fiesta del Libro y la Rosa*, actividad que consiste que durante dos días tuvimos actividades de fomento a la lectura, pláticas sobre divulgación de la Ciencia, que nos permitió analizar la relación entre ciencia y poesía. Añadió, una de las características de *La Fiesta del Libro y La Rosa*, es que, desde hace mucho la tradición implica que, cuando uno compra un libro, a uno le regalan una rosa, festividad que se celebra en más de 130 países, desde que la UNESCO declaró en 1995, esta fecha de la literatura universal. La inauguración estuvo a cargo del director del Centro Regional de Investigaciones Multidisciplinarias (CRIM) de la UNAM con sede en la UAEM, Fernando Lozano Ascencio; el director del Museo de Arte Indígena Contemporáneo, Wilfrido Ávila, y Felipe Rosales Mendez, coordinador administrativo del Campus Morelos de la UNAM. “*La Fiesta del Libro y la Rosa*, lleva varias ediciones, pero es la primera ocasión que se hace con sede en Cuernavaca. Y en el CRIM estamos muy contentos de realizar este evento en colaboración con otras instituciones como la UNAM Morelos, la UAEM y el Instituto Morelense de Radio y Televisión”, expresó Bárbara Vázquez, integrante del

Comité Organizador del CRIM UNAM. Entre las actividades se realizó, una charla con Agustín Ávila Casanueva, del Centro Regional de Ciencias Genómicas (CGG-UNAM) con el tema “Ciencia y poesía: Destacando metáforas”. Karime López Díaz, egresada de la Facultad de Ciencias Biológicas de la UAEM, ofreció la interesante charla “Lo hicieron ellas: mujeres olvidadas en la historia de las ciencias” en donde expuso nombres de grandes mujeres de las ciencias. Entre otras diversas actividades gratuitas como charlas, conversatorios, presentaciones editoriales, conciertos y talleres, con un programa muy enriquecedor. “Lo que buscamos es hacer actividades de fomento a la lectura con charlas, conversatorios, lecturas y actividades encaminadas a la divulgación; pues procuramos hacer un programa más atractivo para el público y así cubrir varias audiencias”.

Lo de Hoy Morelos, p.14, (Jesús Sedano).

Universidades particulares registran una deserción escolar del ocho por ciento

A pesar de que regresaron al 100 por ciento de las clases presenciales, universidades particulares registran una deserción escolar del ocho por ciento. Carlos Hernández Adán, presidente de la Federación de Universidades Particulares de Morelos (Fupamor), refirió que se busca reforzar las ofertas en las instituciones educativas para aumentar la matrícula durante el próximo ciclo escolar. Refirió que la cartera vencida se mantiene en un 30 por ciento, a dos años de la emergencia sanitaria.

La Unión de Morelos, (Ana Lilia Mata),

<https://launion.com.mx/morelos/avances/noticias/204954-universidades-particulares-registran-una-desercion-escolar-del-ocho-por-ciento.html>

De las universidades, se espera más compromiso vs violencia de género

Las universidades particulares de Morelos están en alerta, ante el incremento de los feminicidios y casos de desaparición de mujeres que se registran en la entidad, por ello, han creado protocolos de seguridad para alumnos. Sobre esto, el presidente de la Federación de Universidades Particulares del Estado de Morelos (FUPEMOR), Carlos Hernández Adán, anunció la implementación de talleres y guías de cuidados para los estudiantes en materia de prevención del delito. Además, comentó que las universidades están obligadas a promover medidas para la prevención y atención de todos los tipos y modalidades de violencia, en específico la de género. En entrevista, dijo que dentro del protocolo contra la violencia se manifiesta cero tolerancias al acoso y al hostigamiento sexual. También expresó que ante la violencia que registra la entidad, se vieron en la necesidad de activar programas para garantizar la seguridad de los estudiantes sobre todo durante el traslado de la casa a la escuela como abordar "taxis seguros".

El Regional del Sur, p.4, (Guadalupe Flores),

<https://www.elregional.com.mx/de-las-universidades-se-espera-mas-compromiso-vs-violencia-de-genero>

La Crónica de Morelos, (Redacción),

<https://www.guillermocinta.com/noticias-morelos/ante-la-ola-de-inseguridad-universidades-particulares-implementan-programas-para-garantizar-la-seguridad-de-los-alumnos/>

Con el “Tráiler de la ciencia” acerca SDEyT la cultura científica a comunidades

El Consejo de Ciencia y Tecnología del Estado de Morelos (CCyTEM) y el Centro Morelense de Comunicación de la Ciencia (CeMoCC) dan inicio a los recorridos de la unidad móvil del Museo de Ciencias de Morelos, conocida como “El tráiler de la ciencia”, esto, como parte del compromiso de llevar la cultura científica a todo el territorio morelense. Esta dependencia, perteneciente a la Secretaría de Desarrollo Económico y del Trabajo (SDEyT), realiza un esfuerzo conjunto con los ayuntamientos para llevar a cabo una serie de visitas a todos los municipios que conforman la entidad. En ese sentido, Ana Cecilia Rodríguez González, titular de la SDEyT, indicó que este es un proyecto que pretende transferir a la sociedad el conocimiento y desarrollo tecnológico mediante experimentos interactivos, exposiciones y otras actividades como talleres y proyecciones.

La Crónica de Morelos, (Redacción),

<https://www.guillermocinta.com/noticias-morelos/con-el-trailer-de-la-ciencia-acerca-sdeyt-la-cultura-cientifica-a-comunidades/>

Covid-19 en Morelos: Se registran siete nuevos casos y una defunción

La Secretaría de Salud Morelos informa que a la fecha en Morelos se han estudiado 312 mil 450 personas, de las cuales se han confirmado 70 mil 171 con coronavirus Covid-19; 18 están activas y se han registrado 5 mil 306 defunciones. Los nuevos pacientes son 7 personas: 2 casos en Cuernavaca; 2 en Jiutepec; 1 en Cuautla; 1 en Emiliano Zapata y 1 en Puente de Ixtla. De esta cifra, 6 son mujeres de Cuautla, Cuernavaca, Emiliano Zapata, Jiutepec y Puente de Ixtla; quienes están en resguardo domiciliario. También, 1 hombre de Jiutepec; quien se reporta aislado en su hogar. En tanto, las defunciones se registraron en 1 femenina de Yautepec, que padecía diabetes. La institución mencionó que, de los 70 mil 171 casos confirmados, 90 por ciento están recuperados, 1 por ciento está en aislamiento domiciliario, 1 por ciento en hospitalización, mientras que el 8 por ciento lamentablemente ha fallecido.

La Crónica de Morelos, (Redacción),

<https://www.guillermocinta.com/noticias-morelos/covid-19-en-morelos-se-registran-siete-nuevos-casos-y-una-defuncion/>

El Regional del Sur, (Redacción),

<https://www.elregional.com.mx/una-mujer-de-yautepec-fallecio-hoy-por-complicaciones-del-covid-19>

La Unión de Morelos, (Tlaulli Preciado),

<https://launion.com.mx/morelos/avances/noticias/204988-en-morelos-70-171-casos-confirmados-acumulados-de-covid-19-y-5-306-decesos.html>

Nacional:

2020-2021: Sólo tres de cada 10 jóvenes pudieron ingresar a educación superior

Sólo tres de cada diez jóvenes mexicanos entre 18 y 22 años de edad tuvo acceso a la educación superior durante el ciclo escolar 2020-2021 y las mujeres mejores preparadas académicamente obtiene menor salario que los hombres. Esas fueron algunos datos que ofreció Luciano Concheiro, subsecretario de educación superior de la SEP. En el marco del XV Coloquio Nacional "Los rostros de la desigualdad", organizado por el Seminario de Cultura Mexicana en Orizaba, Veracruz, el funcionario ofreció una conferencia para hablar de las desigualdades en la educación y el empleo. "En la educación superior se ve una realidad desoladora en términos de la desigualdad. En el ciclo escolar 2020-2021 la tasa bruta de educación superior de México fue de 42.3%, la tasa neta se ubicó en 28.2%, ello significa que sólo 3 de cada 10 jóvenes, entre 18 y 22 años, tuvo acceso a la educación superior", dijo Concheiro.

La Crónica de Hoy, (Reyna Paz Avendaño),

<https://www.cronica.com.mx/cultura/tres-10-jovenes-pudo-ingresara-educcion-superior-2020-2021.html>

Inauguran Universidad del Bienestar en Felipe Carrillo Puerto, Quintana Roo

En plena campaña para la gubernatura del estado de Quintana Roo, hoy fue inaugurada la nueva Universidad del Bienestar "Benito Juárez García", con sede en el municipio de Felipe Carrillo Puerto. "X-Balam Naj Chan Santa Cruz", es el nombre de esta unidad, instalada en lo que fuera el Conalep, con la que el municipio ya cuenta con dos universidades públicas. La inauguración de este campus fue realizada con una ceremonia maya, por lo que los alumnos y los siete docentes acudieron con vestimenta tradicional. Maritza Yeh Chan, la coordinadora de esta casa de estudios, destacó la importancia de brindarles educación a la infancia maya en su propio idioma, lo que será posible gracias a estos futuros maestros.

Milenio, (Rafael Martínez),

<https://www.milenio.com/estados/inauguran-universidad-bienestar-felipe-carrillo-puerto-qroo>

Necesario impulsar la cultura de la protección intelectual

Es prioritario impulsar la cultura de la protección de la propiedad intelectual para dar paso al surgimiento de nuevas tecnologías e invenciones que favorezcan el desarrollo científico, económico y de bienestar para las comunidades y la sociedad, consideró Francisco Javier García Villalobos, director de gestión tecnológica del CICY, quien reveló que a la fecha 30 patentes han sido concedidas a personal del CICY. Explicó que, de estas 30 patentes, 5 son en el extranjero y actualmente se cuenta con una cartera de 24 solicitudes de patentes en proceso, 6 de estas fuera del país. Asimismo, puntualizó que las áreas de la biotecnología y la energía renovable, son donde más tecnologías han sido patentadas por parte de científicas y científicos del Centro. García Villalobos destacó la importancia de incentivar la cultura de la propiedad intelectual pues, de 14,000 a 16,000 patentes que se reciben en México al año, menos del 10 % de esa cifra es realizada por personas o instituciones mexicanas, por lo que, para darle solución, comentó que se están uniendo esfuerzos de todos los centros de patentamiento junto con el Instituto Mexicano de la Propiedad Intelectual (IMPI) para incentivar la creatividad y sobre todo, realizar buenas prácticas al llevar a cabo el registro de alguna nueva tecnología.

La Crónica de Hoy, (Redacción),

<https://www.cronica.com.mx/academia/necesario-impulsar-cultura-proteccion-intelectual.html>

Internacional:

Crean enzima capaz de degradar desechos plásticos en horas o días

Una variante de enzima creada por ingenieros y científicos de la Universidad de Texas en Austin puede descomponer en horas o días los desechos plásticos que la naturaleza tarda siglos en degradar. Este descubrimiento, publicado en Nature, podría ayudar a resolver uno de los problemas ambientales más apremiantes del mundo: qué hacer con los miles de millones de toneladas de desechos plásticos que se acumulan en los vertederos y contaminan nuestras tierras y aguas naturales. La enzima puede potenciar el reciclaje a gran escala, lo que permitiría a las principales industrias reducir su impacto ambiental mediante la

recuperación y reutilización de plásticos a nivel molecular. Las posibilidades son infinitas en todas las industrias para aprovechar este proceso de reciclaje de vanguardia, señaló en un comunicado Hal Alper, del Departamento de Ingeniería Química de McKetta en dicha universidad. Más allá de la industria de gestión de residuos obvia, esto también brinda a las corporaciones de todos los sectores la oportunidad de tomar la iniciativa en el reciclaje de sus productos. A través de estos enfoques enzimáticos más sostenibles, podemos comenzar a visualizar una verdadera economía circular de plásticos.

La Jornada, p.2, (Europa Press),

<https://www.jornada.com.mx/2022/04/28/ciencias/a02n1cie>

Dismorfia de Zoom o cómo afecta a nuestra autoestima vernos en la pantalla

La dismorfia de Zoom es la preocupación por nuestra propia imagen proyectada en la pantalla, afirma Olga Castanyer Mayer-Spiess, psicóloga profesora máster en Inteligencia Emocional de la Universidad Internacional de la Rioja. Durante la pandemia, debido al aumento de videollamadas y reuniones telemáticas, aumentaron exponencialmente este tipo de preocupaciones. Esto se debió principalmente a dos razones: estar durante horas viéndonos a nosotros mismos en movimiento y vernos a través de una cámara, que siempre nos muestra una imagen de nosotros diferente a como somos en realidad. Vernos durante un tiempo prolongado a través de una cámara es una situación relativamente nueva, a la que nuestra mente no estaba acostumbrada. Y menos ante personas que no son de nuestra familia o de nuestro círculo estrecho de amistades. La académica explica que el término dismorfia significa que la mente distorsiona la imagen que tiene de sí misma una persona. Así, cuando ésta se ve durante mucho tiempo a través de una cámara, pasará por estas tres fases: 1. Filtro de la propia imagen: de repente, empezamos a fijarnos en ese granito, esos párpados caídos o esa arruguita que antes difícilmente habíamos reparado. 2. Se magnifica el rasgo negativo que se ha detectado: la papada que antes ni veíamos se ha vuelto enorme, las orejas un poco salientes se vuelven grotescas y el granito se nota tanto que es lo único que vemos cuando nos miramos a la cara. 3. Se generaliza: ya no es sólo ese rasgo el que preocupa, de repente parece que todo yo soy unos ojos con bolsas, mi rostro sólo se caracteriza por la nariz prominente o parezco un anciano de 80 años.

El Economista, (Olga Castanyer Mayer-Spiess/The Conversation),

<https://www.eleconomista.com.mx/arteseideas/Dismorfia-de-Zoom-o-como-afecta-a-nuestra-autoestima-vernosen-la-pantalla-20220426-0051.html>